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Résumé  
Lors de la législature 2022/2023 qui a débutée le 9 novembre 2022 par une assemblée 
constitutive à l’Hôtel de Ville, plus d’une vingtaine de jeunes venant de la région 
delémontaine se sont investis à travers de multiples projets qui ont servi l’image et la 
cohésion sociale de la capitale jurassienne. Quatre commissions se sont formées à la 
suite de l’assemblée constitutive afin de regrouper les jeunes membres du CDJ selon 
leurs envies et centres d’intérêts.  

Après la première réunion de travail réalisée au local du CDJ situé à la Rue de Chêtre 36, 
j’ai pris la décision de ne plus l’utiliser et de m’approcher des animateurs de l’Espace-
Jeunes (EJ) afin d’utiliser leurs locaux pour les séances du CDJ. Les raisons sont diverses. 
La première est purement pratique car le local initial ne permettait pas de réunir la 
vingtaine de jeunes de façon convenable et agréable. Deuxièmement, je trouvais bien 
plus logique de collaborer avec l’EJ car tout le monde est gagnant dans ce 
déplacement stratégique. L’EJ gagne en visibilité auprès des jeunes du CDJ qui ne 
fréquentent pas forcément les lieux et le CDJ dispose de plus d’espace ainsi que des 
infrastructures du centre d’animation.  

Après ce changement logistique, les commissions culture, loisirs, sport et écologie ont 
chacune développé un projet en lien avec leur thématique. La commission culture a 
réalisé un superbe festival multiculturel qui s’est déroulé le 9 septembre dernier tandis 
que la commission loisirs a mis en place un tournoi FIFA 2vs2 le 1er avril. Quant aux 
commissions sport et écologie, elles ont réalisé des recherches et des visites dans le but 
d’étudier la faisabilité d’un nouveau complexe sportif extérieur à Delémont ainsi que 
développer un stand de sensibilisation à la cause environnementale durant le 
traditionnel marché du samedi matin en vieille ville.  

Il faut également souligner le fait que durant cette législature, les élus ont eu l’occasion 
de rencontrer leurs homologues français de Belfort. En effet, le CDJ et le Conseil 
Municipal des Enfants de Belfort (CME) se sont rencontrés à 3 reprises et ont collaboré 
pendant la réalisation et le déroulement du festival multiculturel.  

Autre événement un peu spécial du CDJ, j’ai décidé d’organiser un concours de débats 
lors d’une séance du CDJ. J’avais présélectionné 2 sujets susceptibles d’intéresser les 
jeunes et qui avaient été votés récemment par la population suisse.  Par la suite, les 
jeunes tiraient au sort le sujet et le « camp » à défendre (pour ou contre) puis avaient 30 
minutes par groupe pour préparer le débat. Lors de la confrontation, les autres élus 
votaient pour la personne qui les avait le plus convaincus. Afin que les jeunes soient 
encouragés à jouer le jeu, un prix était à la clé. Les jeunes ont beaucoup apprécié cet 
exercice citoyen.  

Enfin, le but était de pouvoir clôturer cette législature par une sortie à l’étranger mais le 
manque de temps de l’animateur à cause de ses deux emplois et le manque de 
motivation de certains jeunes lors de la législature, n’ont pas permis de mettre en œuvre 
un tel événement.  

En conclusion, cette législature, qui était ma première en tant que responsable, a été 
riche en émotions et en découvertes. Ce rapport permettra d’avoir une vue d’ensemble 
sur ce qu’il s’est passé. Les projets seront présentés assez brièvement. Pour tout 
complément d’informations, un rapport spécifique pour chaque projet a également été 
rédigé par mes soins.  Je terminerai ce dossier par les améliorations que je compte 
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apporter pour que la législature prochaine soit encore meilleure et plus efficace pour les 
jeunes, la ville de Delémont et pour ma pratique professionnelle.  

Liste des membres 2022-2023  
 

Arsen Kelmendi      Maxim Gafner  

Zoé Fromaigeat      Azaan Asif  

Célia Lachat       Eliott Lovis  

Aaron LeGall       Kisanet Haylemariam Araya  

Afonso Carrilho      Julie Fasano 

Théodore Lehmann      Melat Tesfai 

Frank Chappatte      Marie Girardin  

Mateus Carneiro      Giulia Tilie  

Maxence Comment     Djelon Ramnabaja 

Emile Moser       Noa Pose Dominguez 

Julie Vuilleumier      Marlène Chappatte  

Semy Khiari       Eliott Lüthi  

Matheo Spagnul  
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Commission Loisirs -Tournoi FIFA 2vs2  
 

Le 1er avril 2022, un tournoi FIFA par équipe de deux s’est déroulé à l’EJ de Delémont. 
Azaan, Eliott et Djelon ont développé ce projet au sein du CDJ lors de cette législature 
22/23. Ils ont réussi à attirer une vingtaine de jeunes qui ont participé à leur événement, 
ce qui était l’objectif au préalable. Dans le but de donner un sens socioculturel plus large 
à ce projet, nous avons travaillé avec Addiction Jura. Ils ont proposé un moment de 
prévention relative aux écrans et aux jeux vidéo grâce à un quizz Kahoot et à une 
discussion non-jugeante et constructive menée avec les jeunes. Ceci s’est déroulé entre 
les phases de groupe et les matchs à élimination directe. Les organisateurs ont été 
efficaces et très accueillants avec les intervenants externes (Alexis Sauvain et Addiction 
Jura). Cet après-midi a été placé sous le signe du football et de la bonne humeur et a 
permis aux 3 meilleures équipes de repartir avec des bons d’achats en guise de 
récompenses. Pour de plus amples informations, je vous invite à lire le rapport spécifique 
à ce projet.  

 

Descriptif  
 

Commission de 3 jeunes + animateur socioculturel. Tournoi de jeux vidéo FIFA 2vs2 à l’EJ 
de Delémont le 1er avril 2023. 10 places (20 jeunes) à disposition. Bons d’achats pour les 3 
meilleures équipes. Intervention de prévention d’Addiction Jura concernant les écrans. 
Projet financé par le budget annuel du CDJ. 
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Retombées du projet  
 

Ce projet a permis à 3 jeunes issus de classes socioéconomiques bien différentes de 
développer des compétences organisationnelles et de prendre confiance en eux selon 
leurs dires. Il a permis également d’ouvrir les portes de l’EJ à un public qui n’a pas 
l’habitude de le fréquenter. De plus, cet événement a été très abordable puisqu’il a 
coûté moins de 300 CHF grâce à la débrouillardise des organisateurs et la collaboration 
de l’EJ concernant l’accès aux locaux. Enfin, il a été possible de réunir prévention sur les 
écrans et plaisir de jouer dans le même après-midi, ce que je trouve très pertinent.  

« Je n’aurais pas réussi à faire ce projet avant le CDJ, maintenant je sais que c’est 
possible et que j’en suis capable. » - Azaan  

 

 Citoyenneté 

 Pouvoir d’agir 

 Prévention 

 Lien entre les jeunes et la ville 

Commission Ecologie - Stand de sensibilisation 
 

Lors du marché de la vieille ville de Delémont du samedi 20 mai 2023, la commission 
écologie a pu faire découvrir son stand de sensibilisation aux passants intéressés. Julie, 
Zoé, Melat et Khisanet ont développé de A à Z un atelier destiné aux petits et grands 
dans le but d’informer et de sensibiliser la population à la cause écologique. La 
commission a réservé un emplacement lors de la foire aux plantons et a conclu un 
partenariat avec M. Varin, maraîcher, présent ce jour-là. La participation à l’atelier était 
gratuite et comportait 3 jeux. Le premier consistait à trier les déchets et les répartir dans 
les bons bacs prévus à cet effet, le second demandait aux participants de goûter des 
aliments bio les yeux fermés et puis ensuite de devoir les deviner. Enfin, le troisième était 
un quizz rassemblant des informations marquantes concernant l’environnement. Après 
ces 3 épreuves, les participants remportaient un bon d’achat pour un planton à utiliser 
auprès de M. Varin. Durant la matinée, les jeunes et moi-même avons accueilli plus de 50 
personnes à notre stand. Je tiens également à remercier Maulde Theiler, animatrice à 
l’EJ, pour son aide tout au long du projet. En effet, elle a été présente pour encadrer le 
groupe durant les séances de travail pendant que je m’occupais des autres 
commissions. C’était un projet enrichissant, réellement pertinent et efficace concernant 
la thématique que le groupe voulait aborder. Les membres du CDJ ont pu sensibiliser des 
personnes volontaires et favoriser l’économie locale alors que les participants 
remportaient d’office un prix. Enfin, le commerçant s’assurait un petit chiffre de vente. 
Tout le monde était donc gagnant. Pour de plus amples informations, je vous invite à lire 
le rapport spécifique à ce projet.  
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Descriptif  
 

Commission de 4 jeunes + animateur socioculturel. Stand de sensibilisation à la cause 
écologique pendant le marché en vieille ville de Delémont le 20 mai 2023. Env. 50 
participants. Bons d’achat chez un maraîcher distribués aux participants. Projet financé 
par le budget annuel du CDJ.  

 

Retombées du projet  
 

Ce projet a permis à ses organisatrices de développer bon nombre de compétences, 
notamment la création d’un budget et d’une affiche publicitaire mais surtout la 
capacité à s’exprimer en public selon leurs dires. Il a également permis à des citoyens 
lambdas de se sensibiliser à l’environnement et de faire connaissance avec le CDJ. De 
plus, ce projet a été très abordable puisqu’il a coûté un peu plus de 300 CHF grâce à 
l’ingéniosité des organisatrices.  

« Avant, j’étais trop gênée de parler aux inconnus et j’avais peur de ça mais maintenant 
je me sens plus à l’aise. » - Melat  

 

 Citoyenneté  

 Sensibilisation  

 Sociabilisation  

 Lien entre les citoyens et le CDJ 
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Commission Sport -complexe sportif extérieur 
 

Cette commission, composée d’une dizaine de jeunes a œuvré durant toute l’année 
pour étudier les possibilités dans le but de créer un nouveau complexe sportif extérieur 
en ville de Delémont. Le projet contenait un terrain de football urbain (city stadium), des 
paniers de basketball et un espace destiné à l’exercice du parkour avec plusieurs pièces 
destinées à cet effet. La commission a élaboré « des plans », visité une salle de Parkour à 
Morges et a rencontré une frange du conseil des élèves de l’école secondaire afin de se 
rencontrer et d’apporter une réflexion sur le sujet puisque c’était également leur volonté 
d’installer un tel complexe au sein de l’école.  Malheureusement, ce type de projet 
demande : des budgets communaux en meilleure forme que ceux de Delémont à 
l’heure actuelle, un engagement sur le long terme et plus accru que ce qu’a démontré 
le groupe et bien évidemment plus de temps de façon générale. C’est pourquoi, ce 
projet n’a pas abouti. Cependant, l’école secondaire pourra faire la démarche de son 
côté puisqu’en tant qu’établissement scolaire, le droit aux subventions et bien plus élevé 
comme nos recherches l’ont démontré lors de l’entretien avec la commune de 
Courroux. C’est un projet à suivre dans les prochaines années. Pour de plus amples 
informations, je vous invite à lire le rapport spécifique à ce projet.  

 

Descriptif  
 

Commission d’une dizaine de jeunes + animateur socioculturel. Elaboration de plans et 
recherches de matériel, visite d’un parkour park, discussion avec le conseil des élèves de 
l’école secondaire, enquête de satisfaction. Projet mis en stand-by pour l’instant. Sortie à 
Morges financée par le budget annuel du CDJ. 
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Retombées du projet  
 

Ce projet a servi à démontrer à la ville que les jeunes sont bel et bien friands de ce genre 
de complexe sportif extérieur en libre accès. Certains membres du groupe de travail se 
sont bien impliqués dans le projet, d’autres non et j’en prends une part de responsabilité 
puisqu’il est de mon devoir de proposer quelque chose qui les stimule. Ils ont réalisé des 
recherches pour organiser notre sortie à Morges et ont conçu des présentations afin de 
décrire le projet aux personnes extérieures.  

 

« C’est cool de discuter de ça mais c’est trop long. Ça fait 2 ans que je suis là et rien n’a 
vraiment bougé. » - Semy  

 

 Citoyenneté  

 Recherches  

 Expression des besoins  

Commission Culture -Festi’Musique  
 

Le 9 septembre dernier, la commission culture a vu son Festi’Musique se dérouler dans les 
jardins du château et à l’intérieur du centre de la jeunesse et de la culture (SAS). Emile, 
Julie, Matheus, Maxence, Giulia, Marie et Olivia ont formé le groupe de cette 
commission qui a énormément travaillé. Ils ont proposé une journée composée 
d’expositions présentes l’après-midi dans les jardins du château. Démonstration de 
cirque, peintures, tatouages, confection de vêtements, dessins, exposition historique, bar 
du SAS, dj set en live et le Théâtre du Jura ont animé cette chaude après-midi. En début 
de soirée, les participants étaient invités à se déplacer dans la salle de concert du SAS 
où de très nombreux artistes régionaux, dont certains organisateurs, se sont produits sur 
scène jusqu’à 23h00. Cet événement a attiré une petite centaine de personnes selon 
mes estimations et mon expérience dans ce genre de projet. Plusieurs facteurs peuvent 
expliquer, en partie, le relatif « manque » de succès. La date (en même temps que le 
festival du Chant du gros) et la chaleur, couplées au phénomène d’une première 
édition, ont contribué à revoir à la baisse le nombre de participants que je pensais 
pouvoir attirer le jour-j. Ce projet a également permis de développer une forte 
collaboration avec le SAS qui a mis la salle à disposition, a mandaté des techniciens et a 
proposé des bénévoles pour le bon fonctionnement du bar et des concerts. Je les 
remercie pour leur travail et leur sympathie tout au long du projet. Il faut également 
noter la collaboration avec le CME de Belfort à travers ce projet. C’est grâce à celui-ci 
que des « intérêts » communs ont pu être trouvés dans le but de développer un lien entre 
les jeunes de Delémont et Belfort. De nombreux ajustements seront nécessaires pour une 
prochaine édition, notamment la recherche plus active de bénévoles et une meilleure 
organisation seront primordiales pour qu’une seconde édition soit réussie. Pour de plus 
amples informations, je vous invite à lire le rapport spécifique à ce projet. 
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Descriptif 
 

Commission de 7 jeunes + animateur socioculturel. Festival multiculturel qui a regroupé 
plus d’une vingtaine d’artistes régionaux le 9 septembre 2023. Expositions artistiques dans 
les jardins du château. Concerts à l’intérieur des locaux du SAS. Projet financé par le 
CDJ. 

 

Retombées du projet 
 

L’important dans ce projet n’était pas le nombre de participants mais bien la démarche 
initiée par les jeunes. Ce projet est une « mine d’or » socioculturelle. Les jeunes ont pu 
acquérir des compétences de gestion et organisationnelles non-négligeables. Ils ont 
réalisé une démarche de démocratisation de la culture par les jeunes et pour les jeunes. 
Ils ressortent de ce projet avec des étoiles plein les yeux et des rêves qui débutent. 

« C’était une journée fantastique. Je ne pensais pas qu’on en serait capable mais on la 
fait et j’en suis tellement fier. » - Emile  

 

 Citoyenneté  

 Pouvoir d’agir  

 Démocratisation culturelle  

 Hautes Compétences organisationnelles  

 Gestion du stress  
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Améliorations législature 2023/2024 
 

Lors de cette première année dans la peau du responsable du CDJ, j’ai pu constater 
certaines de mes erreurs que je dois améliorer dans ma pratique professionnelle pour la 
prochaine législature.  

 

1) Réduire le nombre de personnes présentes durant les séances de travail  
 
J’avais pris l’habitude de convoquer tous les élus du CDJ ensemble pour avancer 
dans les projets. Cet exercice permettait de travailler avec plus de 25 jeunes en 
même temps à travers 4 projets. L’ombre au tableau est tout simplement que 
j’étais seul pour gérer ces réunions. J’étais partout pour essayer d’être à 
disposition des groupes mais à force d’être partout on est réellement…. nulle part 
et c’était problématique pour certains élus qui attendaient sur moi. Par la suite, 
l’aide de Maulde Theiler pour la commission écologie a été plus que bénéfique. 
De plus, ce nombre élevé de participants et de projets en simultané allongeait 
considérablement la durée des séances ce qui peut expliquer une baisse de la 
participation au fil de la législature. C’est pourquoi, je vais réaliser plus de séances 
à l’avenir mais avec qu’une seule commission à la fois ce qui va permettre une 
efficacité bien plus grande. De plus, ceci réduira drastiquement le temps des 
séances. J’espère que ce gain de temps pourra compenser la hausse du nombre 
de séances prévues.  
 

2) Mettre les projets trop conséquents en « stand-by »  
 
Les projets tels que le complexe sportif ne seront plus traités au sein du CDJ pour 
l’instant. En effet, les budgets communaux sont en danger et la Ville ne va 
probablement pas investir dans de tels projets pour le moment. Je proposerais 
bien de créer des commissions communales entre citoyens, autorités 
communales et artisans mais cela ne changera pas la problématique financière. 
De plus, j’ai l’impression de passer pour « un vendeur de rêve » à force de 
travailler sur ce genre de projet qui demande énormément de temps avant 
d’aboutir. Les jeunes perdent patience et espoir.  
 

3) Supprimer les élections  
 
Ce choix va me jouer des tours lorsque l’on sait que la législature 23/24 est pour le 
moment composée de plus de 60 jeunes alors que mon taux d’engagement ne 
va pas croître. Cependant, je trouve que cette démarche est essentielle pour 
démocratiser la politique et l’action citoyenne auprès des jeunes ainsi que dans 
la démarche de rendre le CDJ attirant. Effectivement, je trouve qu’il est 
« malsain » de demander à des jeunes de faire « campagne » et d’appeler au 
vote pour sa propre personne, surtout lors de l’adolescence. En effet, tous les 
jeunes issus de milieux non-politisés et ne bénéficiant pas d’une grande confiance 
en eux sont directement exclus du CDJ. La reproduction sociale est totale si l’on 
suit ce schéma. C’est pourquoi dorénavant il suffit de se porter volontaire pour 
faire partie du CDJ.  
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Conclusion 
 

Le CDJ et le fait d’en être son responsable sont très enrichissants et permettent de me 
développer en tant que professionnel. Cette première année m’a permis d’essayer de 
nouveaux ajustements pour 2024. Le temps me dira si ceux-ci sont efficaces ou si je me 
trompe complètement. Dans tous les cas, je pense qu’il faut repenser le CDJ dans sa 
globalité. Il faut casser son côté formel et renforcer son pouvoir selon moi. Une plus 
grande collaboration avec l’EJ encore (à conditions que les animateurs de l’EJ puissent 
libérer du temps pour de nouveaux projets), une augmentation de mon temps de travail 
(ou de la prochaine personne employée à ce poste) et une maintenance des budgets 
actuels seront les clés pour développer ce Conseil Delémontain des Jeunes. Les jeunes 
veulent de la proximité, de la rapidité et de l’implication ce qui n’est pas toujours chose 
aisée lorsque l’on travaille seul et à 20% tout en ayant un autre emploi. Pourtant, c’est de 
cette manière qu’il est possible de les impliquer dans des projets et dans la vie 
delémontaine. Ceci dit, ce dernier paragraphe est totalement subjectif, contrairement 
au reste du rapport qui est très factuel. Pour finir, je tiens à remercier toutes les personnes 
qui ont aidé de près ou de loin les élus du CDJ 22/23 à réaliser leurs projets. J’aimerais 
également remercier chaleureusement Pascal Mazzarini pour son implication et l’intérêt 
qu’il porte au CDJ en tant que chef de service. Cela est très agréable et rafraîchissant 
d’avoir des responsables ne venant pas du domaine et qui pourtant comprennent et 
soutiennent l’animation socioculturelle de cette manière.  

 

 

          Malik Schaub 


